



- **Le mariage pour tous, adopté par la loi du 23 avril 2013 fête ses dix ans ! Depuis l'adoption de la loi, environ 70 000 mariages entre personnes de même sexe ont été célébrés. Depuis, d'autres mesures ont été apportées avec, par exemple, la loi de bioéthique de 2021, qui a ouvert les techniques de procréation médicalement assistées aux femmes célibataires et aux couples de lesbiennes.**
- Il y a 80 ans, le 19 avril 1943, quelques centaines de combattants juifs du ghetto de Varsovie attaquent les nazis, préférant mourir au combat que dans un camp d'extermination. En 1939, les nazis, une fois entrés en Pologne, avaient délimité 3km carré dans la capitale pour y rassembler près d'un demi-million de juifs avec comme objectif de les exterminer. Plus grand ghetto de la Seconde Guerre mondiale, il fut finalement détruit entièrement par les Allemands après l'insurrection.
- Genesis, plateforme majeure du marché noir en ligne a été fermée grâce à l'action d'Europol. Cette opération a permis l'arrestation de 119 personnes dans plus de 17 pays, dont la France. Genesis s'était particulièrement spécialisée dans les vols de données avec la vente d'outils permettant de récupérer des données liées aux navigateurs des victimes. Au moment de sa fermeture, Genesis avait mis en vente plus de deux millions d'identités de personnes.
- En 2023, la France compte 30 000 personnes âgées de plus de 100 ans, soit 30 fois plus que durant les années 1960-75. L'étude de l'INSEE révèle que 14% des centenaires sont des hommes, mais également que la probabilité de devenir centenaire augmente avec le diplôme.
- L'Assemblée nationale a finalement adopté l'article 7 du projet de loi olympique portant sur l'utilisation des algorithmes pour le traitement des images enregistrées par des caméras ou des drones. L'objectif est de détecter plus rapidement les événements dangereux comme les débuts d'un mouvement de foule ou l'abandon d'un bagage, pour le signaler au plus vite aux équipes de sécurité. Cette possibilité ne serait réservée qu'aux événements hors normes avec une première expérimentation durant la prochaine coupe du monde de rugby, quelques mois avant les Jeux olympiques.
- L'arrière-petit-fils d'Agatha Christie a décidé de modifier plusieurs romans pour éviter de blesser la sensibilité des nouveaux lecteurs. En 2020 déjà, le roman le plus célèbre d'Agatha Christie « Dix petits nègres » avait été rebaptisé « Ils étaient dix ». Ces nouvelles révisions concerneront des termes jugés offensants sur le physique ou l'origine des personnages. Si pour certains lecteurs ces changements sont bienvenus, d'autres considèrent ces réécritures comme reflétant les dérives de la « cancel culture ».
- Selon un rapport publié le 24 avril par le Stockholm International Peace Research Institute, les dépenses militaires ont atteint 2 240 milliards de dollars en 2022, soit 2,2% du PIB mondial. Si ce sont les Etats-Unis et la Chine qui sont les plus dépensiers en la matière (ils représentent à eux deux plus de la moitié des dépenses militaires mondiales), c'est en Europe que la hausse est la plus spectaculaire. Les investissements consacrés aux armées ont augmenté de 13% en 2022 par rapport à 2021, soit la plus forte hausse connue depuis au moins 30 ans.
- Le 15 avril a débuté un conflit armé entre le général Abdel Fattah al-Burhane, à la tête des Forces armées soudanaises et le général Mohamed Hamdan Dagalo, alias « Hemeti », le patron de la milice paramilitaire des Forces de soutien rapide (RSF) plongeant le Soudan et sa capitale Khartoum dans une nouvelle guerre. Le secrétaire général de l'ONU, Antonio Guterres a appelé à la médiation, mais aucune solution diplomatique n'a encore été envisagée entre les deux forces armées.

NUCLÉAIRE

Le 15 avril, l'Allemagne a déconnecté ses trois derniers réacteurs nucléaires en activité dans le pays. La sortie du nucléaire avait été décidée dans les années 2000 puis accélérée par Angela Merkel après la catastrophe de Fukushima. Pour remplacer le nucléaire, l'Allemagne a investi dans les énergies renouvelables (46% de la production en 2022), mais un tiers de la production reste issu des centrales à charbon. L'objectif énoncé par Berlin est de fermer les centrales à charbon d'ici 2030 et de réussir à couvrir 80% de ses besoins par les énergies renouvelables d'ici à 2030. Au niveau de l'Union européenne, près de 25% de l'énergie est d'origine nucléaire, dont plus de la moitié se trouve en France. Au total, 103 réacteurs sont en service dans 13 des pays membres.

WUAMBUSHU

Le 20 avril, le ministre de l'Intérieur Gérald Darmanin annonçait le déclenchement de l'opération policière Wuambushu (« reprise » en mahorais) à Mayotte. Les objectifs sont triples : expulser les étrangers en situation irrégulière, détruire les bidonvilles et lutter contre la criminalité sur l'île. En 2022, l'INSEE alertait déjà sur les conditions de vie sur l'île indiquant que la moitié de la population de l'île est étrangère et que la délinquance y était hors norme (trois fois plus de vols et de recours à la violence qu'en métropole). Pour l'opération, plusieurs forces ont été engagées, dont les effectifs de la nouvelle CRS8 créée en 2021 et spécialisée dans les violences urbaines.

ASILE ET MIGRATION

Le Parlement européen a confirmé ses positions sur les négociations concernant le Pacte asile et migration. Si depuis 2020, la Commission européenne a lancé un Pacte sur la migration et l'asile, sa validation a été retardée faute d'accord entre les différents états membres. Des pourparlers ont été entamés sur plusieurs sujets : la situation de crise et de force majeure ; l'examen des ressortissants de pays tiers ; la gestion de l'asile et des migrations et la question des ressortissants de pays tiers résidents de longue durée. L'objectif est d'adopter une législation commune avant les élections européennes de 2024, d'autant plus que l'absence d'harmonie entre les pays membres de l'UE est un des facteurs majeurs de retard de traitement des demandes d'asile.